

LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la capital: un mes, UNA peseta; trimestre, 3

Fuera: trimestre, 4'50

ÚNICO PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Miñana, 7 y 9.-Valencia

DIABLO DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINIÓN Y DE LA PRENSA
5 céntimos en Valencia

Fundador: Excmo. Sr. D. M. M. Santa Ana.—Propietario: D. F. Peris Mencheta

CUATRO EDICIONES DIARIAS

Tres para fuera y una para la capital

Servicio telegráfico y telefónico ilimitado

Remitidos y esquelas mortuorias a precios convencionales.

Año XXXVIII.—Núm. 16376

VALENCIA SABADO 19 JUNIO 1915

Oficinas: Miñana, 7 y 9

La preciosa y sugestiva novela

Oscar y Amanda

que "La Correspondencia de Valencia" ha publicado en folletín puede adquirirse en la

ADMINISTRACIÓN DE ESTE PERIÓDICO

DOS TOMOS con espléndida cubierta en colores

UNA PESETA CADA TOMO

A los propietarios

Libros de cien hojas de recibos talonarios para el pago de alquileres. De venta en la Administración de este periódico, al precio de una peseta.

Para LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

CRÓNICA

Madrid 18.

Sería lógico que los que estos días venían preguntando la proximidad de una modificación del Gobierno se hubieran convencido, después de los últimos Consejos de ministros y de la marcha del Rey a La Granja, de que por ahora, como dijimos en una Crónica en fecha no lejana, no pasan rábanos. Pues no señor, todavía siguen en sus treces, y claro está que si la persistencia se prolonga más y llega a hacerse crónica, acabarán por acertar, porque este Gobierno no será eterno, y la crisis parcial, y hasta la total, algún día tiene que surgir.

Dicen ahora los empeñados en no dar su brazo a torcer, que nada más extraño que el viaje del Rey a Madrid anunciado para el lunes próximo. Que la justificación que se ha dado de ese viaje es que viene a despachar con Dato y que eso es del género tonto. No andan en esto descaminados. Para despachar sería Dato quien fuera a La Granja y no el Rey quien viniera a Madrid. Pero el Rey, aunque seguramente viene para algo, no viene para aceptar las dimisiones de unos ministros y que juren otros. Algo quizá relacionado con la gran actividad que ahora se imprime a cuanto con la defensa nacional se relaciona será el motivo de la venida de don Alfonso. Quizá el medio de ponerse al habla con el ministro de la Guerra, que mañana regresa de su excursión a Andalucía, para hablar del estado en que halló las fábricas militares, sin que una visita a La Granja del general Echagüe, en seguida de realizada la inspección, pudiera levantar comentarios de los que acaso se quiera huir. Alguna otra cuestión, relacionada desde luego en la defensa nacional, que reclama la presencia en Madrid del Soberano, pero nada de crisis. Por ahora no se modifica el Gobierno. La provisión de los altos cargos, vanaes aún, tardará algo en hacerse, por varias razones. Porque no corre una gran prisa sobre todo la presidencia del Senado, cuando la apertura de las Cámaras está tan verde como ahora. Porque hay tal número de pretendientes y son algunos de tal calidad, que resulta comprometido para el Gobierno decidirse, y en las largas que viene dando halla la mejor manera de evitarse malquerencia de los pretendidos.

Y a propósito de esto, es digno de recogerse el rumor que ha circulado estos días de que el conde de Romanones, huyendo de posibles conflictos para cuando sea Gobierno, se ha puesto francamente enfrente de la candidatura del capitán general Primo de Rivera. Dicese que ello obedece a su deseo ardentísimo de evitar que se sienta el precedente de que la presidencia de la alta Cámara vaya a manos de príncipes de la milicia, porque entonces, después de haberla presidido los capitanes generales Azcárraga y marqués de Estella, al venir los liberales, estaría el conde en el caso de nombrar al general Weyer, que hace tiempo desea el alto puesto, y al cual no podría dar exequias de mayor calibre si las cosas ocurrieran así. Y sabido es cuánto falta hace al Gobierno ofrecer a un liberal significadísimo, jefe de fracción, que solo así se reduciría positivamente a aceptar la jefatura de don Alvaro y prestarle el apoyo suyo y de sus amigos al Gobierno que el conde formara.

Lo cierto es, en fin, que la batalla que se libra entre los pretendientes al alto puesto es de tal calibre, que justifica la echaiz con que el asunto se lleva y que aun tarde en designarse heredero al general Azcárraga.

Por toda la prensa ha circulado un grave rumor de desavenencias entre el alto comisario de nuestra zona de Marruecos y el general, comandante en jefe de las fuerzas de una de las regiones en que la zona de nuestra influencia está dividida. El rumor es lo bastante grave para que no entremos en comentarios peligrosos, hasta tener para afirmar el suceso, si es cierto, mejores informes que aquellos escasísimos, casi nulos, de que de momento podemos disponer.

El jefe del Gobierno ha dicho hoy que carece el Gabinete de noticias referentes al supuesto incidente, pero ha dicho también que de ser cierto, nada de extraño tendría nada sin dársele cuenta de ello al Gobierno. Ha querido decir con esto Dato que es cierto el incidente y que ya está solucionado, habiéndose impuesto una corrección a quien haya faltado? Puede ser y puede no ser. De todos modos, lo que haya ocurrido se aclarará y oportunamente será sabido de cuantos quieran enterarse.—X.

Noticias de la guerra

NOTA DE LA EMBAJADA INGLESA

La embajada inglesa en Madrid ha facilitado a la prensa la siguiente Nota:

"No obstante la campaña llevada a cabo por los submarinos alemanes, el comercio de ultramar en la Gran Bretaña sigue aumentando. El valor a que ascienden las importaciones en el Reino Unido, en el mes de mayo próximo pasado, fué de 71.645.000 libras, cifras que exceden a las arrojadas en igual mes de años anteriores en diez millones de libras.

Las exportaciones llegaron a 33.610.000 libras, demostrando un aumento sucesivo durante este cuarto mes. Si se comparan las cifras correspondientes a importaciones con las de igual fecha en el año anterior, se verá que la del trigo aumentó en 1 1/4 millón toneladas, y la de arroz en un millón 1/3. La importación de cacao y café se triplicó. El algodón, lana, seda y cueros también ha aumentado grandemente, y entre los artículos ya fabricados corresponde principalmente el aumento a los de cobre y herramientas para maquinaria."

NOTA DEL EMBAJADOR FRANCÉS

La embajada de Francia en Madrid ha dado a la publicidad la siguiente Nota:

"Teniendo en cuenta los respetos que debe tanto al Gobierno de S. M. como al público español la embajada de Francia, no se cree en el caso de contestar a la larga y desordenada Nota publicada por la embajada de Alemania y que insertan en sus columnas algunos periódicos de esta mañana, pero considero, sin embargo, menester hacer observar que a pesar de los argumentos de esta Nota, en el ejército francés no existen cuerpos de francotiradores, y que, por tanto, las reiteradas afirmaciones que la embajada alemana hace a este respecto, están una vez más en pugna con la verdad.

Por lo que se refiere al proyecto de transformar la embajada imperial en una oficina donde el público pueda obtener informaciones verídicas emanadas de Berlín, la embajada de Francia, aun estimando que desde el punto de vista de los principios del derecho internacional esta creación constituye un hecho tan nuevo como inesperado, pero que solo compete desde luego al Gobierno español, lo puede por menos de sentirse satisfecha por ello, y no duda, en efecto, que por tal conducto, el público de este país se formará su opinión justa de la verdad de las informaciones publicadas en Alemania, desde el día en que, en setiembre último, la embajada imperial participaba a los periodistas donostiarros la derrota de los ejércitos franceses en el Marne, hasta el muy reciente (Norddeich 14 de junio), en que los despachos alemanes daban cuenta, entre otras cosas, del triunfo obtenido por el ministerio Gounaris en las elecciones griegas."

COMUNICACION FRANCESA

París 18 (oficial, diez noche).—En el sector de Arras la jornada se ha señalado por un violento duelo de artillería, sin sufrir nuestro frente modificación alguna y conservando las ganancias de ayer.

En Alsacia consolidamos los terrenos avanzados que conquistamos. Nuestras patrullas avanzadas están en Motrerale. Hemos ganado mucho terreno en ambas orillas del río Fedelté.

Domínamos con nuestra artillería e infantería las comunicaciones con la línea de Motrerale a Hünster.

Hicimos muchos prisioneros y nos apoderamos de muchas ametralladoras, fusiles y municiones y material de guerra. En el resto del frente, nada que señalar.

OFICIAL DE RUSIA

Petrogrado 18.—En las proximidades del pueblo de Latokoff, cerca del río Vntrava, los ataques de los alemanes durante los tres últimos días han quedado infructuosos. El combate que terminó el día 15 fué todo a nuestra ventaja. En la región de Popilium nuestras tropas atravesaron el Vento.

Durante la persecución del enemigo en retirada, nuestra caballería pasó por las armas varios centenares de alemanes, haciendo algunos prisioneros. Los combates cerca de Chavla continúan con éxitos alternos. Algunos pueblos han sido varias veces tomados y abandonados.

En el Donhissa continúa la lucha de artillería, en el frente del Oeste, más allá del Niemen medio.

El enemigo, los días 14 y 15, sufrió grandes pérdidas, haciendo varios intentos estériles para pasar a la ofensiva. Durante unos contraataques que realizamos en la región de Mariempol, nos apoderamos de varios pueblos que ocupaba el enemigo.

En la noche del 15, el enemigo empezó el bombardeo de Ossovitz; pero sobre las dos de la madrugada nuestras ocho baterías de fortaleza impusieron silencio al enemigo.

En el frente del Marew y en el valle de Mouléva pequeños encuentros.

En el valle del Orjitz, en la noche del 15, el enemigo abrió un intenso fuego de numerosas baterías contra el pueblo de Jednorozetz, arrojando unos 10.000 proyectiles en muy poco tiempo. Luego, al día siguiente, el enemigo intentó varias veces atacar nuestras posiciones; pero sus esfuerzos solo consiguieron ocupar parte de las trincheras, completamente destruidas, de uno de nuestros regimientos.

Al Norte de Pransisz, por un contraataque energético, ocupamos todas nuestras trincheras avanzadas, donde se mantenía el enemigo desde su ataque del día 12. En Galitzia, al Este del San, la batalla continúa con empeño creciente. El adversario arroja en la contienda, sin interrupción, nuevas fuerzas, que al poco tiempo quedan aniquiladas.

Sobre el Dniester, los combates del frente Tismentiza, Bistryza, continuaron los días 14 y 15, con ventajas para nosotros. Al Sur de Jidachoff, cerca de Berenitzá a Kroleuska, hicimos unos 500 prisioneros alemanes, con 44 oficiales, cuatro cañones y seis ametralladoras.

EL DESFILADERO DE VALENCIA

De Roma se han recibido esta madrugada las noticias siguientes:

"La toma de Preikofel, en la frontera de la Carniola, por las tropas alpinas, ha sido el preludio de operaciones más importantes, y ha preparado la posesión de los desfiladeros de Volaja y de Valentina, defendidos obstinadamente por el enemigo.

El de Valentina presenta, desde el punto de vista estratégico, una gran importancia, porque pone a las tropas que operan en el valle de Monte Croce al abrigo de un ataque por sorpresa, y desde hace muchos días el alto mando italiano estaba decidido a apoderarse del importante desfiladero.

Está situado a 2.136 metros sobre el nivel del mar, y los austriacos se habían atrincherado fuertemente, esperando de ellos una resistencia muy energética.

La toma del de Volaja, al Oeste del de Valentina, ha permitido a los italianos la realización gradual de su propósito.

El ataque general comenzó en la noche del 11 al 12. Los clarines, poco antes de la media noche, dieron la señal, y acto continuo los alpinos se lanzaron al asalto.

Los austriacos, protegidos por las rocas, las aprovechaban para ocultarse, defendiendo sus puestos con verdadero encarnizamiento.

Pero los alpinos les perseguían de roca en roca, de árbol en árbol, aunque se encontraban sin cesar nuevos atrincheramientos invisibles, no sospechados por ellos.

Durante toda la noche, el "cuerpo a cuerpo" fué la característica general de la lucha, excediéndose en heroísmo los alpinos.

De este modo, a las cinco horas próximamente del comienzo del ataque, el terreno estaba conquistado.

En la mañana del día 12, el enemigo intentó un contraataque, y fué energicamente rechazado.

Ahora los italianos tienen muy bien fortificadas las nuevas posiciones, siendo dueños de todos los puntos culminantes de la frontera de la Carniola, y cuando el alto mando lo considere oportuno, podrán invadir rápidamente nuestros soldados el territorio del enemigo y amenazar seriamente las comunicaciones austriacas entre el Trentino y la Carintia."

LA GUERRA EN EL MAR

Dicen de Londres:

"En el canal de Bristol, un submarino alemán atacó al vapor "Hopemount", buque de 3.300 toneladas, que el sábado había zarpado de Cardiff, y fué echado a pique a cañonazos aquella misma noche.

El submarino disparó tres veces, sin previo aviso. Después hizo la señal de que se arriaran los botes y efectuó cinco disparos más. Los proyectiles pasaron a muy poca distancia de las embarcaciones ya ocupadas por los tripulantes del "Hopemount".

Resultaron heridos tres marineros, que actualmente se hallan en el hospital de Barry. Además, se rompió un brazo el capitán del buque destruido.

Doce horas permanecieron en alta mar los naufragos, a quienes prestó auxilio el vapor griego, cuya tripulación atendió solícita a los marineros salvados.

El pesquero "Queen Alexandra" fué torpedeado a la altura de Dundee. Se salvaron todos los tripulantes.

—Como ya dijimos, en la mañana del domingo último fué torpedeado, a 30 millas al Noroeste de Pendeen (Cornualles), la goleta francesa "Diamant", de 324 toneladas.

Refiere el capitán que le llamó la atención un vapor que no arbolaba pabellón alguno. Por detrás de ese buque apareció de pronto un submarino, que concedió a la tripulación del "Diamant" dos minutos para ponerse a salvo.

Trascurrido el brevísimo plazo, los alemanes hicieron cuatro disparos contra la goleta, que se fué a pique en escasos momentos. Inmediatamente el submarino fué a ocultarse tras del mismo vapor que antes había impedido verlo, y que siguió atentamente las maniobras del sumergible.

Los marineros franceses desembarcaron en Plymouth.

—El capitán de la goleta danamarkesa "Marie", llegada a Leith hace tres días, ha relatado que fué a la isla May detuvo al buque un submarino y ordenó a los tripulantes que arriaran los botes.

Unos marineros alemanes colocaron después unas cuantas bombas a bordo de la goleta; pero en aquel momento aparecieron dos barcos de guerra ingleses que efectuaban servicio de vigilancia. Los alemanes se apresuraron a regresar al submarino, que los aguardó y se sumergió inmediatamente.

Uno de los cruceros británicos escoltó hasta Leith a la goleta.

LOS ESTADOS UNIDOS Y ALEMANIA

El periódico alemán "Muehchner Neueste

Nachrichten" estima que la última Nota americana, lejos de constituir un "ultimatum", se halla redactada en forma bastante más conciliadora que la precedente, y además de no pocas frases amistosas, contiene el ofrecimiento del influjo norteamericano en pro de un acuerdo entre Inglaterra y Alemania para disminuir la gravedad de condiciones en que hoy se desarrolla la campaña marítima, aunque, en opinión del diario de Munich, las divergencias de criterio entre la potencia mediadora y el imperio alemán alejan la posibilidad de que se establezcan próximas convenciones.

En lo que concierne al armamento del "Lusitania", afirma la misma publicación que si el gobierno americano desea pruebas de la acusación, será facilísimo el proporcionárselas.

Señala después la discrepancia que motiva la Nota norteamericana al negarse a reconocer el derecho de que se exponga a peligros a los ciudadanos pacíficos en los actos de captura o ataque a los barcos mercantes que no opongan resistencia.

En efecto, al prescribir la Nota alemana una zona militar en los mares no puede considerarse inofensivo a los buques mercantes británicos disfrazados con pabellón neutral y que atacan a los submarinos.

Agrega el periódico que el estilo de la Nota americana, digno y sin la más leve dureza de expresión, no explica en modo alguno la dimisión de mister Bryant, asintiendo que, por lo demás, es de orden secundario.

"Sin embargo—termina la publicación alemana,—nos guardaremos de asegurar que esa Nota haya de resolver las diferencias surgidas entre América y nuestro país. Lo que si sostenemos es que el tal documento, ni por su forma ni por su fondo, puede justificar las esperanzas de nuestros enemigos, que ven una rotunda negativa por parte de los Estados Unidos a reconocer el derecho de ataque por los sumergibles.

No es posible adaptar a los nuevos métodos de guerra submarina las antiguas leyes navales, porque eso equivaldría a paralizar en absoluto esa campaña, dada la imposibilidad material de que los submarinos efectúen reconocimientos a bordo de buques de gran porte, como pueden hacerlo fácilmente los cruceros provistos de grandes cañones y que disponen de gran número de tripulantes. No podemos creer que Alemania acceda a una exigencia de esa índole, y, por lo tanto, suponemos que el conflicto no tiene solución.

La única posible sería el acuerdo entre Inglaterra y Alemania que la Nota americana propone.

UNA OPINION AUTORIZADA

Karl von Wiegand ha comunicado al "New York Herald" que, en opinión de Maximiliano Harden, el ataque a los buques mercantes no podrá motivar una guerra entre Alemania y los Estados Unidos.

"No hemos de pretender—ha dicho Harden—que los neutrales renuncien a sus derechos.

Algunas amistades he perdido porque sostuve que fué un error político la destrucción del "Lusitania".

Y, en efecto, prescindiendo del aspecto humanitario del asunto, insisto en que la ventaja de índole militar que haya podido obtener Alemania no compensa, ni muchísimo menos, lo que ha desmerecido política y moralmente nuestra patria."

Mensaje del Episcopado español al Soberano Pontífice

Todos los Prelados de España han dirigido a Su Santidad el Papa Benedicto XV el siguiente Mensaje:

"Santísimo Padre: El Episcopado español, hondamente conmovido ante la continuación de los estragos que la sangrienta guerra europea viene esparciendo por todo el mundo, siente la necesidad de acercarse a Vuestra Sagrada Persona, para expresaros pública y solemnemente la vehemencia con que compartimos las amarguras de Vuestro espíritu y el fervor con que una vez más os dirigimos a Vuestra Santidad en esta hora trágica de la historia, pidiendo al Señor que, acordándose de sus Misericordias, deje de sus manos el azote de su cólera y restituya al mundo perturbado los bienes de la paz.

Uniendo a la oración la penitencia, a imitación de Vuestra Santidad, elevamos nuestras humildes plegarias hasta el trono de El, que tiene en sus manos la suerte de las naciones, Jesucristo Señor Nuestro, cuyo Sagrado Corazón, como abismo de bondad, se ofrece especialmente en este día a nuestra adoración y culto y para mayor eficacia, de la intercesión de otro Corazón dulcísimo, el de María, Madre Suya y nuestra.

Mas al pedir misericordia para los pueblos en guerra, los españoles tenemos a la vez la inmensa deuda de gratitud que pagar al Señor con fervientes acciones de gracias, por habernos librado de tan gran desdicha, conservándonos fuera de la terrible conflagración, y ¡mil veces sea por ello bendito!

Esta circunstancia, y el hecho singularmente triste por el paternal corazón de Vuestra Santidad, de la entrada de Italia en lucha tan cruel, nos mueve también a hacer llegar hasta vos la expresión de un sentimiento que embarga nuestro ánimo y del cual ha sido fiel intérprete nuestro católico Monarca, con su Gobierno, reorganiendo el general anhelo de la nación para orrendarlo al Supremo Jefe de la Cristiandad.

Si en el desarrollo de los acontecimientos, lo que rogamos al Señor no suceda, obligara a Vuestra Santidad a buscar fuera de la Ciudad Eterna, siquiera por brevísimos tiempos, los medios para cumplir mejor Vuestros altísimos deberes, la católica España se consideraría feliz con poderos proporcionar un asilo, modesto si se quiere, pero hidalgo y generoso.

Si Vuestros ojos se volvieran a la patria de Recaredo y San Fernando, aceptando estos ofrecimientos, España recibiría de rodillas al Padre amadísimo y venerado, y en la devoción y alegría de Vuestros hijos al prestaros sus obsequios, hallaría por ventura algún consuelo el pecho atribulado de Vuestra Santidad.

Al expresaros estos votos desde lo íntimo de nuestra alma, reiteramos a Vuestra Santidad el testimonio de nuestra admiración inquebrantable a Vuestras enseñanzas, y sagrada Persona, y profunda veneración y amor con que somos sus hijos sumisos.

Fiesta del Sagrado Corazón de Jesús del año 1915.

Santísimo Padre: Besan reverentemente los sagrados pies de Vuestra Santidad vuestros humildes siervos y amantes hijos."

(Siguen las firmas.)

Por el monasterio del Puig

Sesión solemne en el Paraninfo de nuestra Universidad Literaria

Ayer tarde se celebró en el Paraninfo de la Universidad Literaria el solemne y patriótico acto organizado por "L' Institut d' Estudios Valencians". Bien pueden congratularse del triunfo obtenido sus dignísimos decano y directores que a tal punto elevaron el nombre de esta apenas nacida institución cultural.

Presidía nuestro amantísimo Prelado, que tenía a su derecha al Capitán general de esta región y al señor Polo de Bernabé, actual presidente de nuestra Corporación provincial, y a su izquierda al Gobernador de nuestra provincia y al Alcaide.

A uno y otro lado de la presidencia tomaron asiento las múltiples personalidades que asistieron al acto, entre los que se contaban gran parte de senadores, diputados, catedráticos y representantes de diversas Sociedades, igualmente valencianas.

El amplio salón presentaba el aspecto de las grandes solemnidades.

El señor Martínez Aloy, dirigiéndose a las autoridades, hizo resaltar los múltiples aspectos que ofrecen a los valencianos las ruinosas paredes del venerable monasterio del Puig, verdadero corazón—dijo—de nuestra reconquista y florón precioso de pasadas grandezas. Hizo presente cómo de aquel abandonado monumento surgían recuerdos imborrables que nos transportaban en alas de la fama de pasados hechos a siglos no marchitos en que brillaron con puras esquisitas la cultura y la fe de nuestros mayores; cómo de aquel lugar de Quesa surgían colucnias y perennales enseñanzas del arte de la guerra y la figura de don Jaime el Conquistador y Sabio. "Es este monumento—dijo—es esta arca santa de nuestro pasado de gloria, el que se halla en inminente ruina; por eso acudimos a vosotros, ¡oh, dignísimos representantes y autoridades!, para que atendáis nuestros anhelos, recabando de los poderes públicos los medios necesarios para que no se pierda este sagrado monasterio, cuna de nuestro pasado de grandeza. No veáis en este acto un levantamiento hostil ni una imposición imperdonable de un pueblo que protesta. Son éstas, veces que os ruegan y suplican. No veáis en él un despertar airado contra olvidos lamentables en que a veces se incurrir al omitir nuestras cuatro sangrientas barras, símbolo glorioso de nuestro reino, en el escudo que representa a España; ved más bien en nuestras palabras respetuosos, aunque profundos lamentos, que memoran su pasado."

Una explosión de entusiásticos aplausos coronaron las últimas frases castellanas del señor Martínez.

Había a continuación el cronista de la ciudad don Luis Cebrián Mezquita, quien leyó en nuestra materna lengua un bien documentado estudio histórico del monasterio y sus joyas venerandas. Con dicción segura leyó sus páginas de prosa exquisita, y de las que surgía admirable su amor inmenso a nuestra madre patria. De sus labios se escapaban ingenuas bondades, cantos y alabanzas al idioma en que tantos varones valencianos conquistaron las cumbres de la gloria.

"Ahí los tenéis en esos patinados y negruzcos lienzos, y si ellos pudieran expresar sus sentimientos y el fruto de sus fecundas inteligencias, no lo dudéis, en valenció vos parlaríen."

"En el Rey don Jaime hemos de buscar la base firmísima de nuestro posterior engrandecimiento insuperado; en aquel gran legislador y verídico cronista y sabio y libertador a un tiempo, y capitán invencible y aforador poeta."

Y sus amenas páginas siguieron descorriendo velos ocultadores de joyas que un día engalanaron nuestro reino triunfante y progresivo; y de las descolchadas paredes del monasterio que se hunde desprendiéndose recuerdos y alabanzas para tomar figura cierta entre las voces del lector cronista.

"El símbolo de la patria—decía—anida en ese monumento, porque desde aquellos lugares se realizó la verdadera liberación de nuestras tierras, preparadas desde entonces al engrandecimiento material y moral que alcanzó sobre florecientes reinos hermanos, elevando nuestra cultura y riqueza, esparciendo su fama más allá del mar que surcaron triunfantes nuestras naves mercantiles y guerreras; desde aquel Puig, preparó don Jaime, esforzadamente secundado por los Entenzas y Aguilones, la redención del reino valenciano. La fe—siguió diciendo el señor Cebrián—halló su templo sacrosanto en esa capilla de la Mare de Deu, del Puig, de Quesa ó de Sebola, descubierta por Sant Pere Nolascó, en el mismo lugar donde se eleva aún, milagrosamente al parecer, el edificio maltrato y agrietado, y en nuestra fantasía se representaba, como en inquieta película cinematográfica,

la nocturna peregrinación entre fantásticos hachones de rojizas y chispeantes llamas que alumbraban los caminos por donde fué llevada a hombros de un pueblo fervoroso la excelsa Patrona, venerada por tal en todo el reino valenciano."

Terminó el ilustre sucesor de Boix y de Llorente, recordando que en aquel sagrado recinto duermen en artísticos y admirados sepulcros y subterráneas cuevas, una pléyade de varones ilustres por sus esforzadas proezas, excelsas virtudes y sabios estudios.

Seguidamente el joven músico señor García Brustenga recitó un soneto altamente patriótico y bellamente escrito por el laureado poeta, en castellano, don Francisco Vives Liern, que mereció alabanzas y estrepitosos aplausos, como su feliz lector.

Don Antonio Cortina, a quien se deben las proyecciones que completaron la obra del señor Cebrián Mezquita y la propia, ocupó la tribuna, honrándola con la fácil lectura y razonado estudio que, como técnico, había realizado del monumental monasterio. Su trabajo, bellamente escrito y científicamente elaborado, nos mostraba la acusación de nuestra patria, el abandono lamentable en que hemos dejado aquel glorioso testimonio de pasadas edades.

El señor García Brustenga dió lectura a otro soneto patriótico y de fino corte, escrito para este acto por el poeta Badenes Dalmau, por lo que fueron muy felicitados y aplaudidos.

Acto seguido, el señor marqués de Colomina tributó sus alabanzas a los que le habían precedido en el uso de la palabra, con especialidad a los señores Martínez Aloy y Cebrián Mezquita; diciendo de este último que "era digno de figurar entre los más sabios historiadores valencianos".

Hizo protestas de valencianismo, y leyó en perfecto castellano una bien meditada monografía, en la que puso de relieve los medios que, a su juicio, eran los idóneos para conseguir la total restauración del monasterio del Puig, en el que vio lo mismo que los oradores y dicentes que le habían precedido en el uso de la palabra, el tesoro que supieron testimoniarnos nuestros progenitores. Y entre una salva de aplausos y ruidores de aprobación, hizo votos por que se construyera un sepulcro donde dignamente pudiese ser guardada la intacta momia del padre Gilabert Jofré. Y después de hacer un patriótico y plausible llamamiento a las autoridades, corporaciones y valencianos todos para que contribuyan con su dinero ó con su esfuerzo ó influencia, terminó su notable disertación entre la pública manifestación de agrado que con sus aplausos le significaron con perfecta unanimidad todos los oyentes.

Seguidamente hicieron uso de la palabra los jefes de los partidos liberal y conservador, señores don Ramón de Castro y marqués de Cáceres, para ofrecerse incondicionalmente, interponiendo su influencia en pro de tan justos anhelos del pueblo valenciano, logrando grandes aplausos, que no cesaron sino para escuchar el elocuentísimo discurso de don Carlos Testor, que recordó la venerable y paternal figura de aquel patriarca de las letras valencianas, cuya memoria perdura en todos los corazones valencianos.

Haciendo alarde de su inimitable arte en el recitar poético, recordó, entre exclamaciones de entusiasmo y nutridos aplausos, gran número de las composiciones de aquel benemérito valenciano, entre otras, las poesías "Rat-Penat" y "Cant a la patria", terminando con una de las magistrales estrofas del excelso Llorente, que arrancaron verdaderas explosiones de entusiasmo.

Hablaron luego los señores Alcalde, Gobernador civil y Capitán general.

El señor Molins, dijo: "Sin previo conocimiento de que me cupiera la honra de tener que hacer uso de la palabra en esta memorable sesión, organizada por el Centro de Cultura Valenciana, y después de los elocuentes y patrióticos discursos pronunciados por los señores que me han precedido, alusivos al ideal que se persigue, dos palabras tan solo para asociarme al deseo expuesto de la reconocida conveniencia de la restauración y conservación del notable monasterio del Puig, declarándole monumento histórico de imperdadero recuerdo y de los gloriosos hechos de armas llevados a cabo por insignes y valerosos caudillos, hábilmente dirigidos por el gran extrateje y táctico a la vez, don Jaime I de Aragón, tan justamente renombrado el "Conquistador", de perdurable memoria.

Para contribuir a tan levantadas, nobles y patrióticas aspiraciones, será para mí una satisfacción, a la vez que un honor, elevarlas al Gobierno de S. M., por conducto del señor ministro de la Guerra, como así ofrezco hacerlo."

Seguidamente hizo uso de la palabra nuestro ilustre Prelado, quien, con palabra serena y elocuente, habló de la sesión memorable que se celebraba, por la que tantas alabanzas merece el Centro de Cultura Valenciana.

Con esto terminó la sesión, siendo objeto de entusiastas manifestaciones de simpatía sus organizadores.

El señor Capitán general cumplió anoche mismo su ofrecimiento, y remitió al señor ministro de la Guerra un telegrama, diciendo en él, sobre poco más ó menos:

"Invitado por el Centro de Cultura Valenciana a una sesión pública celebrada en la tarde de ayer, presidida por el Prelado, al objeto de recabar del Gobierno su apoyo para la restauración y conservación del monasterio del Puig, como monumento histórico, he asistido en unión del Gobernador civil, presidente de la Diputación, Alcalde, senadores, diputados y otras personalidades, ofreciendo, como así me honro en hacerlo elevar a V. E., para conocimiento del Gobierno de S. M., aquellas aspiraciones reflejadas en levanfados y patrióticos discursos allí pronunciados por cuantos han tomado parte en dicho acto."

Crónica religiosa

Cultos para mañana: En la Metropolitana Basílica, á las nueve y media una concelebración con música y sermón por el doctor Iruriza, benedictino.

En Santa Cruz, á las siete y media de la mañana en la capilla del Patriarca San José, y á las diez la solemne á grande orquesta y sermón por el padre Ramón Mas, de la Compañía de Jesús. Por la tarde á las seis ejercicio último del septenario con exposición y sermón por el mencionado padre Mas.

En la Compañía, á las seis y media una rezada con órgano y ejercicio quinto de los domingos de San Ignacio, y á las siete continúan los ejercicios espirituales prescritos por Pío X para el jubileo del último domingo de junio; á las nueve y media celebrará la Congregación Mariana solemne fiesta á su ségundo Patrón San Luis Gonzaga con una cantada por el coro de la Congregación y sermón. Por la tarde á las seis ejercicio ségundo del novenario al Sagrado Corazón de Jesús con exposición y sermón por el padre Juan M. Solá, S. J.

En San Martín, á las siete ejercicio del mes que se consagra al Amante Corazón de Jesús, y á las diez una solemne llamada de Minerva, con exposición y sermón.

En San Nicolás, á las siete de la mañana ejercicio ségundo del novenario al Sagrado Corazón de Jesús con exposición, música y plática por un padre de la Compañía de Jesús, y á continuación el ejercicio del mes.

En la Sangre, á las ocho y once de la mañana ejercicios del mes que se consagra á Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. A las diez solemne misa á San Alfonso María de Ligorio, ségundo Patrón de la archidiócesis, y sermón por el canónigo de Orihuela doctor Iniesta. Por la tarde á las seis ejercicio octavo del novenario con exposición y sermón por don Francisco Iniesta, canónigo de Orihuela.

En la Real Capilla, á las ocho de la mañana será la primera Comisión de los alumnos de las Escuelas del Ave-Maria, de la graduada de San Miguel y de la Colonia de Marchalenes. Celebrará el santo sacrificio el señor Arzobispo, de quien recibirán la Compañía los alumnos y sus familias. Al terminar serán obsequiados los niños con desayuno y refresco en los jardines del parque escolar de Marchalenes.

En San Carlos, la Pia Alianza de la Sagrada Familia celebrará su ejercicio. A las ocho misa de Comunión, acto de consagración y gozos. En la mesa se inscribe á las familias que lo soliciten. Las cuotas son: 50 céntimos, y los niños 25.

En San Sebastián, á las siete y media misa de Comunión en la capilla de San Francisco de Paula. Por la tarde á las cinco hora con exposición y sermón.

En San Lorenzo, la V. O. T. de San Francisco de Asís tendrá á las siete la misa de Comunión. Por la tarde á las cinco el ejercicio.

En Catalinas, misa de Comunión á las siete para la V. O. T. de Santo Domingo de Guzmán. Por la tarde á las cinco junta para las hermanas, y á las seis el ejercicio.

En Santa Mónica, la cofradía del Santísimo Cristo del Salvador y almas del Purgatorio.

En Santa Mónica, la cofradía del Santísimo Cristo de la Fe tendrá á las siete misa de Comunión.

En San Agustín, á las siete misa de Comunión por la asociación de San Nicolás de Tolentino, y á las ocho para las Hijas de María. Por la tarde á las cinco ejercicio con plática para las Hijas de María.

En Santos Juanes, misa de Comunión á las siete para la Congregación Mariana. Por la tarde á las seis exposición, estación. Salve y reserva con bendición.

En San Miguel y San Sebastián, á las cuatro y media la V. O. T. de San Francisco de Paula celebrará su ejercicio septenario con exposición y sermón por don Angel Coscollá, presbítero; terminando con la imposición del cordón.

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE. Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser ABSOLUTAMENTE NATURAL. Depósito: Jardines, núm. 15, Madrid.

NERVIOS. La epilepsia, histerismo, convulsiones, vértigos, temblores agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migrañas, dolores neurálgicos, pérdidas de memoria y demás accidentes nerviosos, se curan siempre tomando el acreditado EXLITR BERTRAM. Venta farmacia Bertrán, plaza Junqueras, 2, Barcelona. Droguería de G. Contat y C.ª, plaza Mercado, núm. 72, Valencia.

Fábrica de lunas y cristales artísticos. S. Sancho. Unica en su clase. Espejos fantasía, biselados, talla en cristal, toalleros cristal, etc. Vidrieras artísticas para iglesias y muebles. Despacho: Muñoz Degrain, 2.-Fábrica: Cuenca, 11, Valencia

EL REUMATISMO con varias retasas. Al decir á ustedes que Españoles la nación más castigada y la generalidad sufre reuma ó dolor, no habré dicho ninguna mentira, pues desgraciadamente es la verdad, y naturalmente, hay que tomar todas aquellas precauciones para curarse, puesto que sabido es que descuidarse unos días, se condensa por toda la vida.

EL GOTOL. medicamento descubierto por un eminente profesor que, después de varios años de estudios, ha logrado imponerse de una manera tan poderosa á las enfermedades del reuma ó dolor, que con una sola frías de EL GOTOL el enfermo queda aliviado de tal manera que puede considerarse curado.

Reumatismo, Dolores nerviosos ó Neuralgias Jaquecas, Hemicráneas (migraña), Cefaléas, etc. De venta en Valencia: Farmacia de la Señora Viuda del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y Farmacia A. Gamir, San Fernando 34.

COMPANIA VALENCIANA DE VAPORES CORREOS DE AFRICA. Salidas fijas todos los jueves y sábados, á las seis de la tarde LINEA DE CANARIAS. Salidas los días 7 y 17 de cada mes, á las ocho noche, para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Alhucemas, Rio Martín, Ceuta, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán Safi Mogador y Canarias.

SERVICIO PARA FRANCIA E ITALIA. Salidas quincenales para Niza, Génova y Liorna. Salidas semanales para Marsella y Génova, desde el puerto de Barcelona, en combinación con el vapor que sale de este puerto los sábados para el transporte de pasaje y fruta con billete y conocimiento directo.

TELEGRAFIA SIN HILOS EN TODOS LOS VAPORES. CONSIGNATARIOS. COLA Y MAYOAS. LIBERTAD, 12 (PUERTO). TELEFONO NUM. 3.044.

ESTABLECIMIENTO DE PRIMER ORDEN AGUAS LAS MAS NITROGENADAS DE ESPAÑA para la curación de bronquitis y tos. Correo y Telégrafo.

BALNEARIO PIZARRO. Abierio de seis mañana á nuevo noche. Teléfono 421. Baños naturales, medicinales, de agua de mar natural, caliente y duchas de todas clases. Pídase la tarifa. Consulta médica GRATIS, de doce á una.

FABRICA DE PERSIANAS. A. CALABRIS. Únicos de precisión en Almería y Valencia, preferidos por los mejores jugadores. San Vicente, 205.

FABRICA DE BILLARES. Única en Valencia en precisión y economía. Tienen también billares viejos restaurados y se mudan paños y componen tacos. Tiene á la venta toda clase de accesorios á precios sin competencia. Calle de Oádiz, 12 y 16.

Vapores correos italianos. CON ITINERARIO FIJO PARA Montevideo, Buenos Aires y Puertos del Brasil. Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano La Veloce de Génova.

Subasta. Procedente de la testamentaria de don Anselmo Eloy Vélaz y Yanguas se subastarán y rematarán, si las posturas fueren aceptables, el día 21 de junio y siguientes, á las diez horas, en el despacho del notario don José Calvo Dasí, calle Aparisi y Guijarro, 8, y con intervención del corredor de corredores don Vicente Nogueras, Juristas, 9, entresuelo, las fincas siguientes:

Subasta con varias retasas. Procedente de cierta testamentaria se sacan á la venta en pública subasta, tendrá lugar el VEINTIDOS del presente mes de junio, á las once horas, en el despacho del notario de esta capital, D. Vicente Sancho Tello, plaza de la Almoina, núm. 4, y con intervención del corredor colegiado D. José Torrent, calle de Embajador Vich, 12, las fincas siguientes:

Subasta con varias retasas. Un edificio situado en esta ciudad, distrito del Mercado, calle de la Boletería, punto conocido por el 'Tros-Ali', núm. 62, consta de un edificio de tres plantas, que de Caballeros, núm. 69 y 71 modernos, cuya planta baja está destinada establecimiento de confitería; el cual ocupa una superficie total de ciento diecinueve metros treinta y cinco decímetros cuadrados, compuesta de planta baja con naya, obrador y otras dependencias y una escalerilla contigua reciente á la calle de Caballeros, que da acceso á dos pisos altos, con terrado y destornado, bajo ciertos lindes.

CONSEJOS PRACTICOS SOBRE Puericultura é Higiene de la Infancia con 170 aforismos. For el Dr. D. F. VIDAL SOLARÉ. DE LAS FACULTADES DE MADRID Y PARIS. Obra premiada en el Concurso Universal de París, etc. etc. Vendida á 5 pesetas el ejemplar en las principales librerías y en casa del autor, Paseo de Gracia, 36, principal, Barcelona.

Muebles VAPORES. Se venden: sillera tapizada de seda, apoyo, espejos, velador, muebles comedor en nogal y cuero, camas, sillones y otros varios esmerados domésticos. Calle de Sagasta, núm. 11, 2.º.

Pozos artesianos. Se taladrán hasta 500 metros en todo paraje; perforadoras á vapor, Vicente Matallá Borrull, 25, Valencia.

Casa cambio Felicer. Aviso que no existe bajo campanario Santa Catalina y si en la calle de Colobacteros, núm. 1, (junto al reloj plaza de San Juan), Cambio toda clase de oro, monedas, joyas y otros valores, con todo el cuidado lo más ántico de cambio, como puede compararse con otras casas para apreciar la verdad de lo que se afirma.

OCASIÓN. Gran liquidación y traspaso, por dejar á negocio, de la pastería plaza de la Merced, núm. 19, esquina la de Guerrero (antigua Calabazas). Todo á mitad de precio hay artículos para regalos.

En Sarrion. Por 150 pesetas al mes se alquila una habitación piso principal de un chalet, á la salida del pueblo, y junto á la fuente principal. Edificio moderno y cómodo, con todo el confort, calefacción, amueblado, con instalación de luz eléctrica; tiene jardín y 40 hectáreas de arbolado, para pasar sin salir de la finca. Para más detalles, razón San Vicente, 56, camisería, Valencia.

CINE. Se vende uno en marcha y de buen rendimiento, en un pueblo cercano á la capital. Razón: Vinatea, 2, 1.º, de 12 á 3.

Pasamaneras. Se necesita una encargada y oficialas. Plaza Pelliceros, 6.

TRASPASO. Por retirarse su dueño, se traspasa la casa de huéspedes de la calle de Ribera, núm. 8, piso principal; se dará por módico precio.

DINERO. Se facilita en condiciones favorables para la devolución, á clases pasivas, empleados y sobre todo garantía que con venga. Préstamos de todas clases. Dirigirse al Agente de negocios señor Ruiz, calle de Carretes, núm. 12 moderno (antigua 11), entresuelo derecha.

Casa cambio Cardona. Aviso que si que existe y continúa en el despacho del notario don Vicente Nogueras, Juristas, 9, entresuelo, las fincas siguientes:

Gramófono. Se vende uno, legítima marca suiza, sin rival en potencia de sonido, no se conoce nada mejor ni más elegante que la venta se da por un precio increíble, con bofetada colección de discos. Bisbe, 11, bajo.

FOLLETIN 27

EPISODIOS DE NICK CARTER

El hijo del millonario

Y al decir esto, un suspiro se le escapó del pecho. Trevelyan sonrió. —Me acuerdo mucho de Heilbenn—dijo, —que está á unas cuantas millas de Heidelberg. Ya se acordará usted de lo que me atraía allí, ¿eh? —Sí; la dulce y encantadora Berta. Recuerdo sus relaciones con usted. —¿Qué ha sido de ella, Eitel? —Se casó con uno á quien no conozco, tan pronto como la dejó usted. ¿No ha sabido usted nada de eso? ¿Se comprende! No era cosa que le interesase mucho. De seguro, ésta es la primera vez que se habrá acordado de ella en tanto años. Sea usted franco; ¿he acertado? —En efecto. Pero, ¿qué se le ha perdido á usted todos los veranos en Heidelberg? —Ya le he dicho á usted que desde hace dos veranos no le he estado allí. Pero yo no me detenía en Heidelberg. Visitaba las posesiones del barón von Bulmach, el Castillo del Rayo, como se llamaría ese lugar en inglés.

—El Castillo del Rayo! ¡El barón von Bulmach!—exclamó, como si estas dos nombres evocasen algún recuerdo en su memoria.—¡Ah! Sí; ése es el sitio donde yo... —Aquí hizo una pausa. —¿Dónde qué...?—preguntó el coronel con evidente curiosidad.—No crea que usted conociere á nadie allí. —No. Pero... déjeme recordar. ¿Cuánto tiempo hace que nos conocimos en Heidelberg, Eitel?—preguntó el irlandés. —Hace dos años, Pen. ¿Por qué me pregunta usted eso? —Por lo siguiente: Tuve por entonces la fortuna de detener al borde de la carretera un cochecito dentro del cual iban una preciosa niña y su aya. A no haber tenido la suerte de interponerme á tiempo, el caballo se habría precipitado por un empinado talud é indudablemente hubieran perecido las viajeras. No he visto jamás una niña más hermosa. No me he olvidado nunca de aquella criatura, á pesar de ser una niña que no tendría más allá de siete ó ocho años. Recuerdo que pertenecía á la familia real, y también sé su nombre, porque ellas me lo dijeron al mismo tiempo que me dieron las gracias por el servicio que les había prestado. Aquella niña tenía un aspecto de dignidad y elegancia que me impresionó extraordinariamente.

—Tiene 19 años, y yo friso en 34. —¿Quince años! ¡Bah! ¡no es mucha diferencia!—exclamó Trevelyan.—¿Se conserva tan hermosa como antes? —Es la criatura más preciosa que he visto, Pen—replicó el coronel en un arranque de entusiasmo. —¿Cómo, querido Eitel, se ha atrevido usted á aspirar á su mano, siendo, como es, una princesa? —Es princesa solo por tolerancia. Su madre era de sangre real y se le ha permitido ostentar el título materno. Supongo que no le faltarían á millares los pretendientes... —¿Ya lo creo! Pero parecía no inclinarse á ninguno de ellos, hasta... —¿Hasta que usted apareció en escena...? —No; me refiero á un extraño incidente que le ocurrió á ella. Este verano hará dos años de eso. —¿Puedo preguntarle á usted qué sucedió? —Celebrábamos una partida de caza, y ella formaba parte de la expedición. De repente, la perdí de vista, y suponiendo que se había quedado rezagada por cualquier motivo, detuvimos el paso de nuestros corceles y la aguardamos. —¿Otro accidente?—preguntó Trevelyan. —Sí. Le diré á usted lo ocurrido. Parece que la joven se detuvo á conversar con una pobre mujer en la carretera, y cuando se dispuso á reunirse con nosotros, su caballo tropezó y cayó. La joven resultó ileso, pero el caballo quedó estropeado, hasta el punto de costarle gran trabajo dar un paso.